

Nace Bertha von Suttner, impulsora de la paz mundial y primera mujer en recibir el premio Nobel de la Paz en 1905

9 de junio de 1843



Bertha Felicitas Sophie Kinsky von Wchinitz und Tettau nació en Praga, ciudad de la región de bohemia. Durante su infancia fue criada por su madre en Viena, por lo cual recibió una educación esmerada y cuidadosa en las artes, e idiomas, sobre todo inglés, francés, italiano y ruso.¹

“Quiero alistarme en el ejército de la paz. Sus armas son la conciencia del derecho y el amor a la humanidad; quien combate estas causas, tarde o temprano triunfa”.

Bertha von Suttner

Los altos costos de vida ocasionaron el fin de la riqueza familiar. Así que, a los 30 años, Bertha comenzó a trabajar como institutriz de las cuatro hijas de la familia Von Suttner, donde conocería a su futura pareja: el barón Arthur Gundaccar von Suttner, con quien se casaría en 1876.

Más adelante, Bertha aceptó una oferta de trabajo en París como secretaria privada de Alfred Nobel. En el transcurso de una semana estableció

¹ <https://bit.ly/3ldibyby>

una estrecha relación de amistad, que se prolongaría por 20 años. Mientras tanto Bertha escribía cuentos y novelas enfocados en el pacifismo y en problemas sociales. En 1887 viajó con su pareja a París para visitar a Nobel, donde se integraron a la Asociación Internacional por la Paz y el Arbitraje, cuyo objetivo era establecer una Corte Internacional de Arbitraje para resolver conflictos entre naciones y evitar enfrentamientos bélicos.

Incluso Bertha fue elegida presidenta de honor de la Oficina Internacional Permanente de la Paz en 1891. Un año después fundó la Sociedad Alemana de la Paz con su colega y compatriota Alfred Hermann Fried.² A partir de este encuentro se contactan con otros grupos pacifistas europeos que proporcionaron información a Bertha para sus escritos, convirtiéndose en una de las primeras escritoras que denunciaron los riesgos de la carrera armamentista y del nacionalismo exacerbado.

El ideario de von Suttner fue presentándose en un par de obras publicadas entre 1886 y 1889. Por un lado, encontramos *La era de las maquinas* donde consideró que el progreso tecnológico y económico debería ser decisivo para eliminar el nacionalismo y las posibles guerras.³ La consolidación llegó con la novela *¡Abajo las armas!*, que relató las campañas bélicas de 1859, 1864, 1866 y 1870/1871 en Europa. A través del libro se criticó la falta de un derecho internacional, que debía conformarse por acuerdos justos, así como la regulación de situaciones conflictivas entre países.⁴

Bertha von Suttner pensaba que los grandes cambios no suceden de un día para otro. Así que planteó la creación de un Ministerio de la paz en cada país, así como la y que la prensa fuera libre e independiente para impedir que avancen los que buscan la destrucción de los países.⁵

El 27 de noviembre de 1895 Alfred Nobel firmó su testamento donde destinaba una parte de su fortuna para la creación de un fondo que premiaría los aportes de todas aquellas personas en la paz, ciencia y literatura. Por tal motivo, en 1905 von Suttner se convirtió en la primera mujer en ser reconocida con el Premio Nobel de la Paz. Incluso era conocida como *Conciliatrix* (la conciliadora) debido a su actividad en favor de la paz y la resolución de los conflictos.

² <https://bit.ly/42XhS2n>

³ <https://bit.ly/41GoRvN>

⁴ *Ibid.*

⁵ <https://bit.ly/3Of0FAA>

El premio de von Sttutner se combinó con el Premio Nobel de Química ganado por Mari Curie en 1903. Ambos casos fueron un punto de quiebre sobre el reconocimiento de los aportes de la mujer en diferentes ámbitos, incluso puede interpretarse como una irrupción de las mujeres en los espacios públicos.

Bertha von Suttner falleció el 21 de junio de 1914, poco antes de que comenzara la Primera Guerra Mundial.⁶ Ella era consciente del impacto social y cultural de las consecuencias de una guerra: pobreza, hambruna en pocas palabras, una crisis humanitaria que afectaría a los grupos vulnerables de la sociedad, sobre todo personas menores de edad, adolescentes y mujeres.

Imagen: <https://bit.ly/3O9sdnR>

⁶ *Ibid.*